

SAG se reunió con agricultores de la zona a través del denominado "Trawün"

# Abordan conservación, cultivos y selección de papas en Cañete

Los asistentes compartieron experiencias sobre el origen de la tradición, el intercambio de material genético y los procesos relacionados a esta producción.

Productores de papas se reunieron con el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), instancia en la cual abordaron la producción de este tubérculo y la conservación de semillas de papas ancestrales. El director regional del SAG, Roberto Ferrada, indicó que "fue una actividad muy significativa, ya que representantes de comunidades originarias, principalmente mujeres, pequeñas agricultoras, compartieron su experiencia en relación al guardado cultural de estas semillas, sobre como las han cultivado, como las han seleccionado y preservado, tradición heredada de sus abuelos, bisabuelos, de sus vecinos; y como las intercambian entre ellos. Son variedades que no se comercializan habitualmente y que tienen un valor cultural y patrimonial".

Ferrada repasó la vigencia de la Ley de Semillas y el apoyo conjunto a Prodesal y PDTI de Indap, además de instar a "quienes de-



*El servicio se comprometió a realizar otra visita para analizar que las papas estén libre de enfermedades.*

seen inscribirse como productores de semillas de papa de acuerdo la normativa vigente. Acordamos visitarlos en un tiempo más, para tomar muestras, analizarlas en nuestro laboratorio para determinar si sus tubérculos están libres de enfermedades de la papa".

La guardadora de semillas del sector Lloncao - Llapihue, de Cañete, Nancy Matamala, quien tiene 12 variedades de semillas ancestrales, relató que "esta actividad la llevo en mi sangre. Desde

niña que guardo semillas. Me encanta recolectar y conservar. También tengo para el consumo, porque no hay nada mejor que una semilla limpia y antigua. Las de ahora, las híbridas, no dan semillas, por eso debemos conservar las antiguas".

Durante la actividad, se aclaró que la Provincia de Arauco, junto a la Región de La Araucanía y el sur del país, se encuentran libres de las enfermedades cuarentenarias de la papa. Para proteger a es-

ta zona, el SAG, a través de las actividades del Programa Nacional de Sanidad de la Papa, realiza acciones de vigilancia y defensa tales como prospecciones a los cultivos para la detección de enfermedades; fiscalización del uso de semilla legal, fiscalización de comercio, operativos móviles, entre otros aspectos. Esta condición sanitaria permite a sus productores producir material genético para vender a otros productores de la región y del país.

**SAG Biobío repasó a productores los apoyos bajo la Ley de Semillas y fiscalizaciones a este producto en la zona.**